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議会運営委員会会議録 

 

平成２９年９月１９日 火曜日 

  午前１０時０２分開議 

  午前１０時２６分閉議（実時間２４分） 

                              

○本日の会議に付した案件 

１ ９月定例会の運営について 

 （1）付議案件 

  （イ）市長提出案件 

  （ロ）先議案件 

  （ハ）議長発議（特別委員会設置の件） 

  （ニ）請願･陳情 

 （2）市長追加提出予定議案 

 （3）会期の決定 

 （4）その他 

１ その他 

 （1）平成２８年度八代市一般会計歳入歳出

決算及び特別会計歳入歳出決算１１件に

対する委員会審査について 

  （イ）審査方法 

  （ロ）審査日程 

 （2）その他 

                             

○本日の会議に出席した者 

委 員 長  成 松 由紀夫 君 

副委員長  村 川 清 則 君 

委  員    大 倉 裕 一 君 

委  員    亀 田 英 雄 君 

委  員  谷 川   登 君 

委  員  橋 本 幸 一 君 

委  員  古 嶋 津 義 君 

委  員  村 山 俊 臣 君 

委  員  百 田   隆 君 

委  員  山 本 幸 廣 君 

 議  長  増 田 一 喜 君 

 

※欠席委員         君 

                              

○委員外議員出席者中発言の許可を得た者 

          君 

                              

○説明員等委員（議）員外出席者 

総務部長  水 本 和 博 君 

財務部長  岩 本 博 文 君 

議会事務局長 東 坂  宰  君 

議会事務局次長  嶋 田 和 博 君 

                              

○記録担当書記  嶋 田 和 博 君 

増 田 智 郁 君 

 

（午前１０時０２分 開会） 

○委員長（成松由紀夫君） それでは、定刻と

なりましたので、山本議員はおくれられるとい

うことですので、始めたいと思います。ただい

まから議会運営委員会を開会いたします。 

                             

◎９月定例会の運営について 

○委員長（成松由紀夫君） 初めに、１．９月

定例会の運営についてを議題とし、（１）付議案

件の（イ）市長提出案件１６件について説明を

求めます。 

○総務部長（水本和博君） おはようございま

す。（「おはようございます」と呼ぶ者あり）総

務部長の水本でございます。それでは、座って

説明をさせていただきたいと思います。よろし

くお願いいたします。 

それでは、お手元に配付の１枚物の９月定例

会の提出予定議案の一覧表のほうがございます

けれども、そちらをごらんいただきたいと思い

ます。 

今回９月の定例会への開会日における提出議

案は、全部で１６件を予定しております。その

内訳でございますが、決算議案が３件、予算議

案が３件、事件議案が２件、条例議案が８件の

合計１６件でございます。 
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それぞれの議案につきまして、御説明をさせ

ていただきます。 

まず、決算議案の３件でございますが、議案

第６９号から第７１号までで、平成２８年度の

本市公営企業会計のうち水道事業会計、病院事

業会計、下水道事業会計の決算認定についての

議案でございます。 

次に、予算議案の３件につきましては、岩本

財務部長より説明をさせていただきます。 

○財務部長（岩本博文君） おはようございま

す。（「おはようございます」と呼ぶ者あり）財

務部長の岩本でございます。失礼しまして、座

りまして説明をさせていただきます。 

予算議案３件、議案第７２号から７４号まで

でございます。これにつきましては、平成２９

年度の一般会計補正予算・第３号と簡易水道事

業特別会計補正予算・第１号と水道事業会計補

正予算・第１号でございます。一般会計補正予

算・第３号の補正額は５億１０７０万円、約５

億１０００万円でございます。 

その内訳は、熊本地震関連として約２億１０

００万円、６月の梅雨前線豪雨及び台風３号に

係る災害復旧関連経費として約 1億８０００万

円、通常の補正対応分として約１億２０００万

円でございます。 

まず、熊本地震関連の約２億１０００万円の

主な内容は、被災者の宅地復旧工事等に係る経

費の一部補助として追加補正します５０００万

円、被災世帯が仮住まいの住居から自宅や民間

賃貸住宅等へ引っ越しする際の転居費用等を助

成する約３０００万円、市役所本庁舎及び別館

等の解体を行うために要する経費など約１億２

０００万円でございます。 

次に、梅雨前線豪雨等に伴う災害復旧関連経

費の約 1億８０００万円の主な内容は、林道・

市道等各施設の災害復旧費で約７０００万円、

台風３号で被災した園芸農家を支援する経営体

育成支援事業及び台風被害復旧対策事業の約１

億１０００万円でございます。 

次に、通常の補正対応分としての約１億２０

００万円の主な内容は、放課後児童クラブに対

する国や県の新たな基準に沿った運営費等の不

足分などを補てんする約２９００万円、民間建

築物のアスベスト対策に係る建築物実態調査に

約１８００万円、八千把小学校浜分校が平成３

０年４月から本校に統合されることに伴うスク

ールバスの購入経費など約８００万円でござい

ます。 

次に、簡易水道事業特別会計では、坂本町の

田上地区簡易水道の排水管工事ほかで１３４５

万６０００円、水道事業会計では、検針業務中

に発生した市内マンションの共有部分の鍵紛失

に伴う補償金として１７６万８０００円を予定

しております。 

以上が、９月定例会の開会日に提出予定の予

算議案３件でございます。どうぞ、よろしくお

願いいたします。 

ここで、また説明者を交代させていただきま

す。 

○総務部長（水本和博君） 続きまして、事件

議案及び条例議案でございますが、まず事件議

案としては、２件で議案第７５号・裁判上の和

解については、二見赤松所在の管理型最終処分

場の維持管理に関し、株式会社クリーンアメニ

ティ破産管財人との和解に係る議案でございま

す。 

次に、議案第７６号・和解及び損害賠償の額

を定めることについては、水道の検診時におけ

るマンションの鍵紛失に伴う当該マンション管

理組合への損害賠償の額を定めることについて

でございます。 

次に、条例議案としましては、８件を予定し

ております。このうち、議案第７７号・八代市

一般職の任期付職員の採用等に関する条例及び 

第７８号・八代市いじめ調査委員会設置条例に

つきましては、新規の条例としての提案でござ
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います。また、議案第７９号から最後の第８４

号までにつきましては、条例の一部改正であり、

法律の改正等に伴う市条例の引用条項の整理や

所要の改正を行うものでございます。 

なお、議案第８３号の八代市立小学校設置条

例の一部改正につきましては、本年度、八千把

小学校浜分校が閉校することに伴います条例の

一部改正でございます。 

以上が、９月定例会の開会日に提出予定の決

算議案、予算議案、事件議案、条例議案の合計

１６件の議案でございます。どうぞよろしく、

お願いいたします。 

以上でございます。 

○委員長（成松由紀夫君） 以上で説明が終わ

りましたが、何か質疑ございませんか。 

（「なし」と呼ぶ者あり） 

○委員長（成松由紀夫君） 次に、（ロ）先議

案件はありませんか。 

○総務部長（水本和博君） 今回、先議案件は

ございません。 

○委員長（成松由紀夫君） 次に、（ハ）議長

発議について説明を求めます。 

○議会事務局長（東坂 宰君） おはようござ

います。（「おはようございます」と呼ぶ者あり）

それでは、議長発議の特別委員会の設置につい

て説明いたします。着座にて説明いたします。

よろしくお願いいたします。 

先の９月臨時会に係る各派代表者会において、

自由民主党３会派から提案されました新庁舎建

設に係る特別委員会の設置について御協議いた

だき、特別委員会を設置することと、その議会

提案は９月定例会の開会日に議長発議により行

うことが決定されております。 

それでは、配付してあります資料の特別委員

会設置（案）をごらんいただきたいと思います。

特別委員会の名称は新庁舎建設促進特別委員会。

特定事件名は新庁舎建設に関する諸問題の調査。

調査期間は基本設計策定まで。委員の定数は１

０名となっております。なお、この議会運営委

員会開催前に各派代表者会が開催され、ここに

ありますように、亀田英雄議員、北園武広議員、

中村和美議員、成松由紀夫議員、野﨑伸也議員、

橋本幸一議員、古嶋津義議員、村川清則議員、

百田隆議員、山本幸廣議員、以上１０名の付け

出しがなされております。 

以上でございます。 

○委員長（成松由紀夫君） 説明が終わりまし

たが、何か質疑はございませんか。 

（「なし」と呼ぶ者あり） 

○委員長（成松由紀夫君） なければ、それで

は、お諮りします。新庁舎建設に関する諸問題

の調査を行うため、１０名からなる新庁舎建設

促進特別委員会を設置することに御異議ござい

ませんか。 

（「異議なし」と呼ぶ者あり） 

○委員長（成松由紀夫君） 御異議なしと認め、

そのように決しました。 

 また、当該特別委員会委員の選任につきまし

ては、ただいま報告の１０名とすることに御異

議ありませんか。 

（「異議なし」と呼ぶ者あり） 

○委員長（成松由紀夫君） 御異議なしと認め、

そのように決しました。 

次に、（ニ）請願・陳情について説明を求めま

す。 

○議会事務局長（東坂 宰君） それでは、請

願・陳情について説明いたします。本日までに

受理しておりますのは、陳情３件です。 

 まず、本市長田町３０１４－１、八代史談会

会長の坂口さん外１名から提出されました細川

三斎公御荼毘所甘棠園跡地周辺の整備について。 

 次に、本市妙見町２２１、まちづくり協議会

みやじ会長の畑中正人さんから提出されたもの

で、八代市食肉センター跡地利用について。 

 最後に、本市袋町４－１１０、袋町町内会会

長の阿部哲二郎さんから提出されたもので、八
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代市中心市街地活性化に伴う八代市袋町町内旧

河川堤防（とも）撤去についての３件です。 

 なお、細川三斎公御荼毘所甘棠園跡地周辺の

整備について及び八代市中心市街地活性化に伴

う八代市袋町町内旧河川堤防（とも）撤去につ

いての陳情２件につきましては、提出者より意

見陳述の希望があっておりますので、付託先と

なる委員会におかれましては、一般質問最終日

の閉会後に委員会を開催いただき、意見陳述の

可否について御協議いただくことになります。 

また、委員会への参考送付分といたしまして、 

レジュメにもございますが、２０１７年原水爆

禁止国民平和大行進への支持・賛同のお願い、

全国森林環境税の創設に関する意見書採択に関

する陳情について、ニッポン一億総活躍プラン

を地域社会で実践するシルバー人材センターへ

の支援の要望、以上の３件がございます。つき

ましては、関係委員会へ参考送付させていただ

きたいと思います。 

 以上でございます。 

○委員長（成松由紀夫君） 説明が終わりまし

たが、何か質疑ございませんか。 

（「なし」と呼ぶ者あり） 

○委員長（成松由紀夫君） 次に、（２）市長

追加提出予定案件１６件について説明を求めま

す。 

○総務部長（水本和博君） それでは、再度提

出予定議案の一覧のほうをごらんをいただきた

いと思います。定例会の最終日、閉会日でござ

いますが、追加提出予定案件としましては、決

算議案１１件及び人事議案５件、あわせて１６

件を予定しております。 

まず、決算議案につきましては、議案第８５

号・平成２８年度八代市一般会計歳入歳出決算

及び議案第８６号から第９５号までの国民健康

保険特別会計など特別会計の決算１０件をあわ

せまして、１１件の決算議案でございます。 

次に、人事議案といたしましては、５件を予

定しておりますけども、まず、議案第９６号及

び第９７号の教育委員会委員の任命につき同意

を求めることにつきましては、４名の委員のう

ち、２名の方が本年１１月１日をもって､任期が

終了されますことから、その後任の委員の任命

について同意を求めるものでございます。 

次に、議案第９８号・公平委員会委員の選任

につき同意を求めることにつきましては、３名

の公平委員のうち、１名の方が、同じく本年１

１月１日をもって､任期が終了されますことか

ら、その後任の委員の選任について同意を求め

るものでございます。 

次に、議案第９９号及び第１００号の監査委

員の選任につき同意を求めることにつきまして

は、３名の監査委員のうち、非常勤の監査委員

の方が、本年１０月３１日をもって､任期が終了

されますこと、並びに市議会から選出いただい

ている監査委員の方が、今回の改選によりまし

て任期を終了されたことにより、その後任の監

査委員の選任について同意を求める２件の議案

でございます。 

以上が、定例会の閉会日に追加予定の議案で

ございます。なお、現在のところ追加の提出予

定としては、上げてはおりませんけども、衆議

院の解散総選挙の話題が上っておりまして、そ

の時期次第では、さらに追加の補正予算も考え

られるところでございます。 

以上でございます。どうぞ、よろしくお願い

いたします。 

○委員長（成松由紀夫君） 説明が終わりまし

たが、何か質疑ありませんか。 

（「なし」と呼ぶ者なければ、あり） 

○委員長（成松由紀夫君） なければ、次に、

（３）会期の決定について協議をいたします。 

まず、招集日について報告を求めます。 

○総務部長（水本和博君） 招集日についてで

ございますが、９月２６日火曜日、午前１０時

から、お願いしたいと思います。 
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どうぞ、よろしくお願いいたします。 

○委員長（成松由紀夫君） それでは、会期に

ついてお諮りいたします。 

会期日程につきましては、いかがいたしまし

ょうか。 

（「委員長腹案」と呼ぶ者あり） 

○委員長（成松由紀夫君） それでは、委員長

腹案を事務局に配付いたさせます。 

（事務局配付） 

○委員長（成松由紀夫君） 念のため事務局よ

り説明をいたさせます。 

○議会事務局次長（嶋田和博君） それでは、

私のほうから９月定例会日程委員長案について

説明をさせていただきます。 

 まず、９月２６日火曜日１０時、開会となり

ます。翌２７日水曜日１０時に質疑･一般質問の

通告締め切りとなります。週が明けまして１０

月の３日火曜日から質疑･一般質問となります。

金曜日まで続きまして、週明けの１０月１０日

火曜日が予備日となります。翌日から委員会が

開催されます。まず、１１日水曜日に経済企業

委員会、１２日木曜日に建設環境委員会、１３

日金曜日に文教福祉委員会、週明け１６日月曜

日に総務委員会、そして２０日金曜日１０時か

ら討論･採決という流れになっております。下段

のほうの議会運営委員会、全員協議会の開催は

ごらんのとおりであります。 

 なお、若干通常の会期日程と比べますと変則

的になっておりますが、これにつきましては、

市長公務、あるいは九州教育長会議等が八代市

で開催されるということもありまして、そこら

辺の日程を配慮し、調整した結果となっており

ます。また、９月２６日の初日につきましては、

ただいま特別委員会の設置が議長発議でなされ

るということを御決定いただきましたので、一

旦休憩に入って、正副委員長互選などが開かれ

る予定となっております。 

 以上でございます。 

○委員長（成松由紀夫君） ただいまの案につ

いて、何か御意見等ありませんか。 

（「なし」と呼ぶ者あり） 

○委員長（成松由紀夫君） なければ、それで

は、お諮りします。 

９月定例会の会期は、９月２６日から１０月

２０日までの２５日間とすることに御異議あり

ませんか。 

（「異議なし」と呼ぶ者あり） 

○委員長（成松由紀夫君） 御異議なしと認め、

そのように決しました。（「ありがとうございま

した」と呼ぶ者あり） 

（執行部退席） 

○委員長（成松由紀夫君） 次に、（４）その

他について、何かありませんか。 

（「なし」と呼ぶ者あり） 

○委員長（成松由紀夫君） なければ、次に、

２．その他の（１）平成２８年度八代市一般

会計歳入歳出決算及び特別会計歳入歳出決算

の１１件に対する委員会審査について、事務

局に説明を求めます。 

○議会事務局長（東坂 宰君） それでは、平

成２８年度八代市一般会計歳入歳出決算及び特

別会計歳入歳出決算の１１件に対する委員会審

査について説明いたします。 

まず、審査方法の変更点を説明いたします。 

１点目として、昨年度までは決算審査特別委

員会を設置して審査を行ってこられましたが、

前期、第３期において、議会改革特別委員会が

設置され、予算審査と決算審査の関連性を強化

するべきとの協議結果に基づき、今年度は各常

任委員会及び特別委員会において審査いただく

ことになりました。 

 ２点目として、昨年度までは審査前に監査委

員及び会計管理者による挨拶をいただいており

ましたが、今年度は各委員会で審査ということ

になりますことから、同じ挨拶を幾度も繰り返

すことになりますので、行わないということに
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いたしました。なお、審査中の質問等には対応

いただきます。 

 ３点目として、各部長は総括を行い、その後

は退席しておりましたが、今年度は可能な限り、

審査終了まで在席することといたしております。 

 ４点目として、審査終了後の各委員による総

括意見は廃止し、審査の中において御意見をい

ただく方法に改めております。 

 次に、審査の日程についてですが、前期にお

いて、議会改革特別委員会が設置されておりま

したが、その協議の中で、各常任委員会の審査

は２日間をとっております。なお、２日目はあ

くまでも予備日でございます。 

以上でございます。 

○委員長（成松由紀夫君） ただいまの説明に

ついて、何か御質問等ございませんか。 

（「なし」と呼ぶ者あり） 

○委員長（成松由紀夫君） なければ、それで

は、お諮りします。平成２８年度八代市一般会

計歳入歳出決算及び特別会計歳入歳出決算の１

１件に対する委員会審査の方法及び日程につい

ては、ただいまの説明のとおり実施することに

御異議ございませんか。 

（「異議なし」と呼ぶ者あり） 

○委員長（成松由紀夫君） 御異議なしと認め、

そのように決しました。 

次に、（２）その他について、何かありませんか。 

（「なし」と呼ぶ者あり） 

○委員長（成松由紀夫君） なければ、以上で

議会運営委員会を閉会いたします。 

 (午前１０時２６分 閉会) 
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